
我愿做一支发光的手电筒

汪彤彤

我热爱教育工作，热

爱教师这个职业。三尺

小讲台，是我的人生大

舞台，我只想做一支发

光的手电筒，给我的学

生照亮前行的道路。

教学中，我的严格

是出了名的。我认为对

那些自控能力较弱、需

要老师不断提醒帮助的学生，我们要做严师，随时指点出他们的错误，不断引导

他们走上正轨。记得 11 级市营销班的顾明明同学，刚进校时自控能力较弱，课

堂上经常管不住自己，行为较散漫。但是，他对各项活动很积极，也善于与人沟

通。为此，我除了及时指出他的缺点外，还多次表扬他的长处。通过不断的督促

教育与引导，他慢慢成长起来了，现在已是系部学生会某部干事了，学习也较以

前进步很多。

我觉得要像手电筒发光一样，引导着学生跟随我前行，我必须严于律己。为

此，我精心备课，仔细撰写教案和备课笔记，注重讲课的生动性和艺术性，还大

胆进行改革创新。我是学院里较早提出取消期末试卷考试，而将专业课程考核过

程化的老师。这虽然无形中加大了我的工作量和工作难度，但是学生们得到了真

正的锻炼。我注重实践教育，曾多次动用私人关系带领学生去企业参观、邀请企

业家给学生做讲座。我的课堂教学形式多样，和社会联系紧密，学生们上台“表

演”是常事。我常常带着学生到江南批发市场、大润发超市、华帝百货等场所进

行现场教学，我的学生也常常在校园和周边社区开展各种各样的销售活动。目前，

我教的营销专业学生的综合能力都很强，课余他们经营模拟公司、创办“摊位一

条街”、尝试创业干得有声有色。我所指导的专业社团“营销协会”曾获“品牌

社团”称号，我也因此多次获得“优秀社团指导老师”的称号。

生活中，我是学生们的挚友。因为我关爱、尊重他们，始终用赏识的目光、



鼓励的语言和他们交流，引导他们学习知识、学会诚实守信、学会正确看待自我。

对待一些有想法、肯钻研的学生，我总是积极鼓励，常常利用业余时间引导他们

开展各项活动。例如营销专业 06 级的陈浩川、07 级的李专成、08 级的胡鹏、09

级的陈军磊、10 级的吴峰等同学，在读书期间性格各有特点。我针对他们的不

同特质因材施教，用一切可能的方式带动他们以及一帮学生投身到实践活动中

去。在我的正确指引下，这些同学在校园里都小有名气，学习之余全都开始了创

业尝试，如今他们在工作岗位上表现都很出色。

在学生面前，我既是师长，更像妈妈，学生们愿意和我交流，有的学生甚至

在毕业工作后有问题还是首先想到咨询我。例如 10 级的吴峰同学是个很腼腆的

男生，语言表达能力较弱，几乎不能与外人进行沟通交流。但是他热爱营销专业，

在学习上有思想、肯实践，为此我经常利用课余时间与其交谈，刻意锻炼他的口

才，指导他克服语言上的障碍。在我的帮助与引导下，他曾在学习之余成功地代

理经营着一个小小的植物店铺，生意还较为红火。现在他已被海澜集团录用，目

前正在上海开拓市场，前几天还打电话向我咨询事务。

我的眼里没有差生，我决不放弃一个学生。记得 06 市营班有个叫王刚的学

生，对学习和人生没有目标，冷漠孤僻、时有散漫之举。我经常找他聊天，了解

他的想法，开导他，慢慢地他发生了变化，课上能积极发言、作业能按时完成，

与人交往也热情起来了，后来他去部队接受锻炼，还时有书信给我。

我还将礼仪等素质教育贯穿在专业教学中。我要求春秋两季上课时，男生必

须穿西装、打领带、穿皮鞋，女生必须穿套裙、化职业妆、穿高跟皮鞋。我告诉

学生，如果一个营销人员不能以良好的职业形象呈现在他人面前、不能充分展示

自己的自信，是干不好营销工作的。几年来，我所带的营销学生是学院最具职业

化素质的学生，这一直让我感到很骄傲！我愿做一支发光的手电筒，永远给学生

们照亮一片天空，指引他们前行的方向！



支教日记

邹志鹏

编者按：邹志鹏是我院 96 届毕业生。2007 年 9 月初，他只身来到贵州乌蒙

山老区深处的大方县雨冲乡石笋小学，自费支教。雨冲乡是国家级贫困县，条件

十分艰苦。如今，他继续自费在贵州猫厂乡老水小学支教。近年来，邹志鹏先后

入选了“无锡教育年度人物”和“无锡市优秀志愿者”，获得江阴团市委授予的

“公益榜样”荣誉。以下内容节选自他的支教日记。

2012 年 10 月 29 日 星期一 阴

岁月如梭，转眼又迎来了一个新的学期。这个学期我还是上五年级和六年级

的语文、数学课。山区学生们的基础很差，不少五六年级的学生，连三四年级基

本的加减乘除都没有掌握。我只能一遍又一遍地为他们补习，一堂课经常要两个

小时左右才能结束。

上午、下午都在上课，只有中午吃过饭后有短暂的休息。下午四点，另两位

老师己放学回家，我还在上课，上到五点半左右才放学。繁重的教学压力，让我

感到每天的时间都不够用，真愿时间能停下来，我能多教一点知识给孩子

们。

平时，我以《弟子规》作为学生的德育教材。立德树人，人如果没有道德的

约束，就会成为社会的蛀虫。有空时，我会带着学生做公益活动，捡垃圾、修路

等，学生们也很乐意做些力所能及的好事。

学生们的点滴进步让我高兴。学生们在我心里，是调皮可爱的，我爱着这些

孩子们。

11 月 2 日 星期五 晴

今天是云贵高原一个难得的晴天，秋日的暖阳柔柔地照着这所乌蒙山区偏远

贫困的山村小学(老水小学)。

清晨，学生们朗朗的读书声，开始了这所山村小学新的一天。这朗朗的读书

声，有如朝阳，充满着活力。

中午休息时，孩子们在狭小简陋的操场上跳绳、滚铁环……孩子们玩得满头

大汗，欢声笑语回荡在山间，所有的贫困与艰辛，在童年无忧无虑的游戏与欢笑

声中，消失在了天边。

看着快乐的孩子们，我也仿佛回到了童年。



11 月 4 日 星期日 阴有雨

又是周末，原来热闹的小小校园一下子变得静悄悄的，只有我一个人住校。

浓雾笼罩着这山里的老水小学，校园里没有了往日孩子们的嬉闹声，没有了

孩子们的朗朗读书声，寂静得让我心发慌。只有偶尔的鸟鸣牛叫声传来。

推开那满是裂缝的门走进教室，教室里没有灯，光线阴暗。空荡荡的课桌，

默默地在等他们的小主人背着书包来上学。

中午，我把前两天剩下的饭热了一下，煮些白菜，就是一顿午饭了。要是当

地电压不足或停电，就只能吃冰冷的饭了。

简陋的办公室也是我的宿舍。办公室的灯坏了，还没买新的换上。因为老水

小学离街上有十几公里，山路崎岖，去街上买东西很不方便。办公室(宿舍)一到

晚上黑乎乎的，只能用手机微弱的光照明。

周末烧些热水冲澡。这儿没有洗浴设施，只能冲洗一下，因陋就简。冲澡时

冷得发抖，冲完澡就洗换下来的衣服，洗完衣服，手都冻得麻木了。但愿有一天，

我能给老水小学建一个浴室，让孩子们和附近的村民能舒舒服服地洗上热水澡！

2013 年 1 月 15 日 星期二 阴

从贵州老水小学回到江苏后，经常想起那儿的孩子们，想起那大山里熟悉的

校园，想起离开时，孩子们纷纷给我写信：

“我在佛前许下愿，愿邹老师下学期再教我们。”

“我们舍不得您走！”

“邹老师，您还记得吗？您带我们捡垃圾、修路，这些都是我们美好的记忆。

老师，您一定要回来啊！”

临走前，学生们一遍又一遍地为我唱“每当我走过老师窗前”这首歌。这是

孩子们悲凉的呼唤，有的学生一边唱一边流泪，而我早己泪流满面。

当我坐上摩托车和学生们挥手告别时，一些学生在摩托车后拼命追赶，只为

再多看他(她)们的老师一眼。

对于学生，我无所求无所取。我只想用双肩挑起山里孩子的未来，愿孩子们

都能过上幸福的生活。命运会给在困境中拼搏的学生们和我希望吗？唯愿前方的

路少点痛苦哀伤，愿爱的阳光洒满大地！



挂职锻炼中的人生密码

缪敏洁

在这样一个春日的

午后，我想起到江阴团

市委挂职锻炼的点点

滴滴，那些珍贵的记忆

和隐藏其间的人生密

码就一一浮现在眼前。

去年，我有幸得到

了团中央组织的高校

团干部挂职锻炼的机

会，被分配到江阴团市

委挂职锻炼。刚报到没多久，就遇到了江阴团代会的筹备工作，任务重，时间紧，

要求高。作为一名刚工作的挂职团干部，我满腔热情地想在其中大干一场，谁知

道我编发的第一份材料就遇到了问题。当时材料很多，我熟悉了好几个日夜，编

了厚厚一叠。信心满满的我没想到，在办公室内部通稿会上，下发材料的时候出

了状况。同事帮忙把材料放桌上，风一吹，散落一地，收集起来，再重新看的时

候，发现我忘了添加页码。事后，苏部长告诉我，无论材料大小，从团市委出去

的，就要代表团市委认真细致的工作作风，细节中会看到一个人工作的态度。从

那时起，我对自己编发和撰写的材料都力求一丝不苟，小到字号、字体、颜色和

行间距的选择，大到遣词造句、谋篇布局，都十分用心。细节决定成败，至今我

还一直很受启发，不论大小事我都要求自己精益求精。

在夏港普惠社区， 我遇到了 27 岁的苏州大学毕业生小邓。他性格孤僻，虽

已毕业三年，却因为对工作高不成低不就，至今赋闲在家。我去他家的时候，他

正跟网游《征途》较劲呢。我试图接触小邓，但他防备心理很重，以为我跟社区

工作人员一样是想居高临下地教育他。后来我以同龄人的姿态很放松地和他闲

聊，接触几次下来，他把我当朋友一样敞开心扉地聊天。在聊天中，我得知他其



实对未来是有想法的，尤其对大学所学的计算机专业很感兴趣。恰巧江阴传澄制

袜有限公司联合江阴团市委推出支持青年人创业的活动，我就鼓励他认真做好创

业策划，接着把他的创意推荐给传澄袜业。公司对他的想法很感兴趣，决定辅助

他创业。后来，他在淘宝上开了一家卖袜子的网店，按照顾客的设计做出他们想

要的袜子，很受顾客们喜爱，他获得了从未有过的满足感。从此他不光赚到了第

一桶金，人也变得积极向上了。在基层团工作中，我接触到了形形色色的人，从

中我感悟到，面对不同的对象，学习运用不同的交往方式与他们相处、沟通相当

重要。

结合团省委对挂职教师的要求和江阴市的基本团情，我想为江阴的一所外来

务工人员子女学校开办一个“希望书吧”。我积极联系乡镇团委书记，通过几次

的沟通，跟申港街道的于书记达成了共识。他主动帮我联系了当地一所新市民子

女学校，学校听了我们的设想后十分感兴趣，表示这样就可以让这些新市民子女

拓宽课外知识。于是，学校腾出一间小教室作为“希望书吧”的储书间。接着，

我决定以捐赠的方式筹集图书。我找团市委学少部的刘部长帮忙，让他发动市区

部分中小学学生捐出自己的书来建立这个“希望书吧“。同时，我还联系了工作

单位江阴学院，发动大学生们捐赠自己的图书。众人拾柴火焰高，没过多久就募

集了 682 本图书。在大家的帮助下，一个完整的“希望书吧”落成了，看着这些

孩子们捧着感兴趣的图书看得津津有味，我感到前所未有的满足。予人玫瑰，手

留余香，你的一些小举动会给需要的人莫大的帮助，同时自己内心无比充实。而

我体验到的这点点滴滴的人生密码，都是挂职锻炼的经历给予我的宝贵启示！

江阴首部微电影《撞车禁》首映式顺利举行

本报讯 3 月 15 日晚，由我院艺术系原厂影像工作室出品的江阴首部微电

影《撞车禁》在江阴市文化馆剧场举行了首映式，导演周箭携全体主创人员集中

亮相，江阴市文联、江阴市文广新局、江阴市文化馆、江阴市临港新城鼎园总公



司以及学院相关领导出席了首映式。

这样一个有些分不清现实与梦境的故事，被现场观众戏称为微型《盗梦空

间》。在这部电影中，有很多江阴人熟知的面孔，这些人的登场加上诙谐的台词

与小细节设计，为影片带来了极佳的“笑果”：饰演保险推销员的王鹏反复推销着

自己的保险；饰演路人的小白一口河南话引得现场一阵爆笑；主角杜汶广在每个

梦境中都要细心梳理他的眉毛，更是成了固定笑点。除了笑声，这部电影更多的

是要表达都市人在压力下生存的焦灼心态。

这部预计 1 月份推出的电影在拍摄过程中经历了很多的困难，江阴年关前

后的几次低温、新年长假、女一号张一囡中途要去参加选美比赛等总是打断拍摄，

最终用了 2 个多月才断续拍完。虽然整个过程历经艰苦，但是大家伙也表示乐在

其中。该片将在文联的组织下进行一次深度的研讨，研讨后将对该片做出修改，

修改后的片子将作为今年全市文化下乡、电影下乡的一个项目。同时还将要参加

北京、上海、成都等地举行的微电影节展映。 （真全）


